

Jueves, 8 de abril de 1999

## Cultural

**El hallazgo de las momias de Salta puede develar misterios sobre el imperio incaico**

# Descubrimiento propicia futuros estudios de las cumbres andinas

■ **Buenos Aires.-** El descubrimiento de tres momias en perfecto estado de conservación cerca de la alta cumbre de un cerro de la provincia argentina de Salta (noroeste) puede develar hechos poco conocidos sobre el imperio incaico, señaló una fuente científica.

Las piezas, que corresponden a tres niños -dos niñas y un varón- entre los 8 y los 15 años de hace unos 500 años, fueron descubiertas en marzo pasado en un altar para sacrificios en el monte nevado Llullaillaco (6.739 metros), en Salta, cerca del límite con Chile.

La experta argentina María Constanza Ceruti, la única mujer que participó en la expedición, patrocinada por la sociedad National Geographic, dijo que pese a la oportunidad que ofrece "el registro de santuarios de altura de contribuir a arrojar luz sobre múltiples aspectos poco conocidos del imperio incaico, las cumbres andinas no han sido habitualmente objeto de estudio por parte de los arqueólogos".

El perfecto estado de conservación de las momias se debe a las bajas temperaturas de la zona, que van desde 1 a 10 grados centígrados bajo cero durante el día, a 30 grados bajo cero en la noche.

Ceruti consideró que los



*Los cuerpos descubiertos presentan un asombroso grado de conservación gracias a las bajas temperaturas de la zona.*

santuarios andinos de alta montaña "constituyen evidencias sumamente valiosas para el estudio arqueológico del ritual prehispánico".

"Las ofrendas y los enterratorios existentes a altitudes superiores a los 5.000 y 6.000 metros de altura sobre el nivel del mar quedaron, en muchos

casos, al margen de las destructoras campañas de extirpación de idolatría de los conquistadores", aseguró a la prensa.

El imperio incaico (politeísta) se extendió por la Cordillera de los Andes, desde Colombia hasta Chile y parte de Argentina, entre los siglos

XIII y XVI.

La expedición también halló 35 ídolos de materiales preciosos, algunos de oro y plata, y numerosos artículos textiles, como finas mantas, cordones, pequeños sacos llamados "chupas", y también collares de tipo ritual.

Además, se encontraron por primera vez vasijas conservadas íntegramente, incluso con sus tapones y colores originales, y dentro de algunos recipientes se detectaron restos de chicha (una bebida alcohólica), maíz y charqui (carne salada), y en otros, aún cerrados, se presume que puede haber coca u otras sustancias rituales.

La especialista dijo que las dificultades para acceder a los santuarios de alta montaña influyeron para el aplazamiento de las tareas de investigación científica, aunque advirtió de que no ha ocurrido lo mismo con la extracción ilegal de objetos.

En un informe presentado en 1997 durante un congreso sobre el tema celebrado en Ecuador, Ceruti denunció que "las altitudes extremas no han sido obstáculos para la depredación intencional de artefactos y momias, episodios lamentables que han dejado un saldo de destrucción en numerosas localidades arqueológicas de los santuarios". (AFP)